
reseñas

Gómez, Galo. CHILE DE HOY: EDUCACION, CIENCIA Y CULTURA. Casa de Chile en México.

Casa de Chile en México, acaba de poner en circulación este libro del distinguido catedrático chileno Galo Gómez. El autor representa una palabra autorizada para abordar estos temas: Fue Vice-rector de la Universidad de Concepción y Presidente de la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica, CONACYT y posee una larga trayectoria política como militante y dirigente del Partido Socialista de Chile, en cuyas filas se ha destacado por un admirable espíritu constructivo y unitario.

Los fascistas lo confinaron a diversos presidios por más de 18 meses: liberado por la solidaridad internacional, reasumió en el exilio sus tareas políticas de siempre. Su trabajo en el frente exterior de la Resistencia ha sido ejemplar en la solidaridad, el estudio y la difusión. Su rica experiencia, acumulada en los presidios, dialogando con los centenares de trabajadores de todos los signos ideológicos y su convicción que los luchadores en la clandestinidad, esperan del exilio aportes concretos más que tertulias ideologizantes, lo ha volcado decididamente a entregar su talento y voluntad a esa lucha concreta. Sus escritos y conferencias constituyen uno de los aporte más constante y eficaces en las tareas del exilio chileno en México.

Ahora Galo Gómez nos entrega un libro, sólidamente documentado que

desnuda uno de los aspectos menos difundido de la barbarie fascista: su asalto destructivo a la vida intelectual de Chile.

La obra se inicia con un análisis riguroso de los principios políticos y conflictos que ha llevado el fascismo a las Universidades chilenas.

Entre estos principios, el autor destaca el nacionalismo, la despolitización, la seguridad nacional, verticalidad de mando, la universidad empresarial y aval, que aplicados por Rectores-delegados, dotados de omnímodos poderes, han virtualmente aniquilado la vida académica chilena.

Por lo tanto, las universidades perdieron su autonomía y fueron instrumentadas como parte de todo el Sistema Educativo, para la estrategia global del fascismo: retornar en gloria y majestad a seculares núcleos privilegiados al control monopólico del poder, la riqueza y la cultura.

En rigor, la escuela se convirtió en un verdadero cuartel para el adiestramiento ideológico de un pueblo, al que se le niega todo papel protagónico en las decisiones nacionales, reduciéndolo sólo al rango de fuerza de trabajo generadora de plusvalía para los empresarios. Por otra parte, la represión y los efectos de la política económica han acentuado al carácter clasista de las oportunidades educacionales.

El impacto de esta política en la ciencia ha sido devastador: la persecución, el control ideológico, la degradación intelectual y moral, que han invadido las aulas, laboratorios y bibliotecas universitarias han paralizado proyectos e iniciativas, masificado el éxodo al exterior de cerebros calificados y envilecido la noble tarea del científico: trabajar para dar más luz y seguridad a la vida humana, y contribuir al desarrollo nacional.

La misma atmósfera ha creado el fascismo en el terreno de la cultura: los libros en la hoguera, los artistas silenciados, la prensa amordazada, son parte de la cruzada fascista decidida a cambiar la mentalidad de los chilenos.

Sobre este panorama, Galo Gómez ofrece pruebas abrumadoras y las correspondientes observaciones de sus ojos de educador y revolucionario.

Trabajos como este constituyen aportes invalorable para la movilización de la opinión pública internacional y señalan también un camino de lucha efectiva para los intelectuales concientes de su misión política en el exilio. Su edición por Casa de Chile, es un acierto en la búsqueda de un rumbo cada día más efectivo de apoyo para la Resistencia Chilena.

Alejandro Witker